

Pierre Joliot-Curie, un invité de marque



NORD ECLAIR

Publié le jeudi 12 avril 2012 à 06h00

Pierre Joliot vient parler de sa conception du temps et de la recherche, ce soir, au théâtre Pierre-de-Roubaix.

L'union rationaliste de Roubaix et l'association Paul-Éluard accueillent ce soir Pierre Joliot, petit-fils de Pierre et Marie Curie, fils de Frédéric Joliot et Irène Curie et lui-même biologiste respecté. Il viendra parler du temps de la recherche.

YOUENN MARTIN > youenn.martin@nordeclair.fr

L'union rationaliste n'a qu'un seul dogme : refuser tous les dogmatismes. « Nous défendons l'esprit critique, l'analyse rationnelle », précise Michèle Talfer, vice-présidente de l'union rationaliste Métropole nord, basée à Roubaix. Une forme de doute cher à l'esprit scientifique.

Ce rationalisme, on peut dire que Pierre Joliot l'a reçu en héritage. Si ce n'est pas de l'inné, c'est de l'acquis ! Ses grands-parents ? Pierre et Marie Curie, prix Nobel de physique en 1903 et de chimie en 1911. Ses parents ? Frédéric Joliot et Irène Curie, prix Nobel de chimie en 1935. Sa soeur ?

Hélène Langevin, physicienne tout comme son mari Michel Langevin, lui-même petit-fils de Paul Langevin, physicien et... ancien président de l'union rationaliste. Dans la famille, on a toujours aimé la science en s'interrogeant sur son exploitation. Frédéric Joliot a, par exemple, été à l'initiative de l'appel de Stockholm pour l'interdiction des bombes atomiques.

Prendre le temps...

Biologiste, ancien directeur du CNRS, professeur au Collège de France, Pierre Joliot a accepté l'invitation de l'union rationaliste Métropole nord et de l'association Paul-Éluard. Il sera aujourd'hui à Roubaix. On sait qu'il visitera le musée La Piscine. Mais c'est d'abord et avant tout pour donner une conférence au théâtre Pierre-de-Roubaix, ce soir à 19 h, qu'il vient.

Il y parlera du temps et de la recherche. « Le thème, c'est le temps dans la recherche et la recherche dans le temps, explique Michèle Talfer. Pierre Joliot repositionne la notion de recherche comme quelque chose de très ancré dans la créativité.

Aujourd'hui, le temps semble être un enjeu énorme dans la recherche. Or, à certaines périodes, on doit avoir le temps de penser. Chez les Curie, les vacances, ce n'était pas du temps perdu. » De la même manière, promis, cette conférence, ce ne sera pas du temps perdu. « On est parfois noyé sous un flot continu d'informations, déplore Éric Mouveaux, de l'association Paul-Éluard. C'est une mayonnaise qui nous empêche de comprendre le monde. La responsabilité du citoyen, c'est de questionner les chercheurs. » Tout le monde est donc invité à rencontrer Pierre Joliot ce soir. C'est tout sauf une soirée réservée aux scientifiques. Ce soir à 19 h, au théâtre Pierre-de-Roubaix, 78, boulevard de Belfort à Roubaix.

Entrée libre. Rens. : www.urmn.lautre.net